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Высшее медицинское объединение
Совет ректоров выСших медучреждений минздрава роССии объединилСя С Советом деканов медицинСких 
факультетов минобрнауки

актуально

10 июíя 2024 гîда ñтаíåт иñтî-
ри÷åñêîй датîй для âñåгî мåди-
циíñêîгî îбразîâаíия Рîññии. В 
этîт дåíь â Ñå÷åíîâñêîм Уíиâåр-
ñитåтå у÷аñтíиêи ñîâмåñтíîгî за-
ñåдаíия Аññîциации «Ñîâåт рåêтî-
рîâ мåдициíñêих и фармацåâти-
÷åñêих âыñших у÷åбíых заâåдå-
íий» и Ñîâåта дåêаíîâ мåдфаêуль-
тåтîâ гîñударñтâåííых уíиâåрñи-
тåтîâ Миíîбрíауêи РФ приíяли 
рåшåíиå îб îбъåдиíåíии â ñîñта-
âå îдíîй Аññîциации. 

 в 
историческом заседании Ассо-
циации приняли участие ми-
нистр здравоохранения Ми-
хаил Мурашко и министр нау-

ки и высшего образования Валерий 
Фальков, с докладом об объедине-
нии советов выступил председатель 
Ассоциации, ректор Сеченовского 
Университета академик РАН Петр 
Глыбочко. 

За годы деятельности Ассоци-
ации количество ее участников неу-
клонно росло и к моменту объедине-
ния с медфакультетами в ее состав 
входило 87 участников. Из них 48 ву-
зов, подведомственных Минздраву, 13 

– Минобрнауки. При этом общее ко-
личество вузов Министерства науки и 
высшего образования, выпускающих 
медицинские кадры, – 56.  

Цель объединения в одну Ас-
социацию вузов, подконтрольных 
двум министерствам, – создание 
единой образовательной площадки 
для организаций, выпускающих ме-
дицинские кадры, повышение каче-
ства подготовки будущих врачей и 
разработка единого стандарта каче-
ства медобразования в России. 

Приâîдим êлю÷åâыå ñлîâа и 
цитаты глаâíых дåйñтâующих 
лиц.  

Михаил Мурашко,
министр здравоохранения РФ

Министр здравоохранения Ми-
хаил Мурашко отметил, что при 
подготовке медиков по програм-
мам специалитета и ординату-
ры нужно помнить о практико-
ориентированном подходе, позво-
ляющем выпускать специалистов, 
которые знают порядок оказания 
медпомощи и готовы сразу по-
сле окончания вуза приступить к 
профессиональной деятельности. 
Ключевую роль в совершенство-
вании системы здравоохранения, 
по его мнению, играет стандарти-
зация материально-технической 
базы, человеческих ресурсов, про-

цессов. Чтобы обеспечить процесс 
подготовки выпускника высокого 
уровня, должны быть жесткие 
требования к вузу, материально-
технической базе, профессорско-
преподавательскому составу, под-
черкнул министр. В переподго-
товке специалиста должно со-
блюдаться единство требований, 
в том числе при проведении экза-
менов.

Отдельный важный сегмент об-
разования — подготовка среднего 
медицинского персонала. Чтобы 
повысить ее качество, необходимы 
совместные действия университе-
тов и учреждений среднего специ-
ального образования. По словам ми-
нистра, принято решение за каж-
дым вузом закрепить медицинский 
колледж для методического со-
провождения и совершенствования 
подготовки среднего медицинского 
персонала.

Валерий Фальков, 
министр науки и высшего образования РФ

Валерий Фальков напомнил, что 
становление российской системы 
высшего медицинского образова-
ния уже почти век идет двумя па-
раллельными путями — с одной сто-
роны, развиваются медицинские 
вузы в сфере Минздрава, а с другой 

— врачей готовят в классических 
многопрофильных университетах. 
По его мнению, качество медицин-
ского образования в стране можно 
повысить только сообща, совмест-
ными усилиями двух министерств.

«Сегодня произошло историче-

ское событие, – обратился к участ-
никам заседания руководитель ве-
домства. – Впервые ректоры меди-
цинских университетов и деканы 
медфакультетов и директора ин-
ститутов классических университе-
тов собрались на одной площадке, 
и эта встреча предшествует более 
тесному взаимодействию на всех 
уровнях».

Валерий Фальков обозначил три 
ключевые задачи по совершенство-
ванию высшего медицинского обра-
зования. Первая – установить в фе-
деральных государственных образо-
вательных стандартах единые тре-
бования к условиям реализации ме-
дицинских программ. Это предло-
жение поддержано Рособрнадзо-
ром. Вторая – совместно с Минздра-
вом запустить программу повыше-
ния квалификации преподавателей 
в ведущих университетах и научных 
институтах медицинского профи-
ля. Эта программа стартует с 1 сен-
тября 2024 года. Третья – обновить 
оборудование в вузах, подведом-
ственных Минобрнауки. С 1 января 
2025 года планируется запустить но-
вую ведомственную программу, на-
правленную на обновление меди-
цинского оборудования.

Петр Глыбочко, 
председатель Ассоциации, ректор 

Сеченовского Университета, академик РАН
Ректор Первого МГМУ высту-

пил с ключевым докладом о вклю-
чении в состав Ассоциации «Совет 
ректоров медицинских и фармацев-
тических высших учебных заведе-

в Ассоциацию позволит интегри-
ровать высшее и постдипломное 
профессиональное образование в 
сфере здравоохранения с научной 
и инновационно ориентирован-
ной медицинской и фармацевти-
ческой деятельностью, развивать 
фундаментальные и прикладные 
научные исследования, синхрони-
зировать требования к учебным 
планам, развивать сетевое взаимо-
действие, реализовывать междис-
циплинарные научные и образова-
тельные проекты. 

Кроме того, назрела необходи-
мость создания стандарта качества 
медицинского образования с единым 
подходом к его реализации. Ассоци-
ация может стать эффективно дей-
ствующей общественной платфор-
мой для разработки этой инициати-
вы и объединить усилия всех образо-
вательных организаций независимо от 
их ведомственной принадлежности.

На память о важном событии ректор 
Сеченовского Университета 

Петр Глыбочко вручил министрам сувениры, 
символизирующие объединение 

двух советов

ний» образовательных организаций 
Мин обрнауки. Он подчеркнул, что 
Ассоциация уже более 15 лет по-
могает совершенствовать систему 
медицинского образования России. 
Совет ректоров активно участвовал 
в создании концепции развития не-
прерывного медицинского и фар-
мацевтического образования в Рос-
сии, системы аккредитации специ-
алистов в сфере здравоохранения, 
непрерывного профессионального 
образования преподавателей мед-
университетов.

Вузы Минобрнауки, ведущие 
подготовку по медицинским спе-
циальностям, обладают ресурса-
ми и идеями, которые могут значи-
тельно обогатить процесс повы-
шения качества медобразования, 
убежден ректор. Их вступление 
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 о
т российской стороны 
участников заседания 
поприветствовали гене-
ральный консул Россий-

ской Федерации в Гуанчжоу 
Александр Черноусов, статс-
секретарь — заместитель ми-
нистра здравоохранения РФ 
Олег Салагай, глава Россий-
ского культурного центра в 
Китае Татьяна Уржумцева, 
сопредседатель РКАМУ, рек-
тор Сеченовского Универси-
тета академик РАН Петр Глы-
бочко. От китайской — со-
председатель РКАМУ, прези-
дент Харбинского медицин-
ского университета академик 
Ян Баофэн, ректор Универси-
тета Цзинань академик Син 
Фэн, президент Харбинского 
медицинского университета 
профессор Джи Ен. 

Участники подвели итоги 
работы Ассоциации за преды-
дущие годы, а также опреде-
лили наиболее перспектив-
ные направления для даль-
нейшего развития Ассоциа-

Российско-китайский Размах

плексов. Успешно реализу-
ется взаимодействие и в об-
ласти практического здра-
воохранения. Каждый год 
более 150 студентов и мо-
лодых врачей России и Ки-
тая проходят клинические 
курсы и стажировки в кли-
никах университетов – чле-
нов Ассоциации. 

На торжественной цере-
монии открытия юбилейно-
го заседания РКАМУ соучре-
дитель Ассоциации с россий-
ской стороны, ректор Сече-
новского Университета ака-
демик РАН Петр Глыбочко 
предложил развивать пять 
новых перспективных на-
правлений для дальнейше-
го сотрудничества России и 
Китая: 
• Создать в рамках Ассоци-
ации Российско-китайский 
центр двусторонних образо-
вательных программ;
• Сформировать двусто-
ронние тематические коми-
теты, которые будут коорди-
нировать университеты как 
с российской, так и с китай-
ской стороны; 
• Создать российско-китай-
ские профессиональные ме-

дицинские сообщества для 
глобального влияния мнений 
научного сообщества России 
и Китая;
• Организовать российско-
китайские клинические кон-
силиумы по наиболее важ-
ным проблемам сохранения 
здоровья населения обеих 
стран;
• Учредить ежегодный 
российско-китайский грант 
РКАМУ для реализации со-
вместных научных исследо-
ваний и стажировок молодых 
ученых.  

«Эти пять шагов будут спо-

С российской стороны итоговое коммюнике подписал ректор Сеченовского 
Университета академик РАН Петр Глыбочко, с китайской – президент 

Харбинского медицинского университета академик Ян Баофэн

собствовать созданию полно-
ценной безбарьерной акаде-
мической, научной и клини-
ческой среды и обеспечат бо-
лее эффективное решение 
совместных усилий в разви-
тии медицины и сохранении 
здоровья людей», — отметил 
Петр Глыбочко.

По итогам встречи сторо-
ны приняли совместное ком-
мюнике, в котором опреде-
лили направления для даль-
нейшего сотрудничества. С 
китайской стороны доку-
мент подписал сопредседа-
тель РКАМУ, президент Хар-
бинского медицинского уни-
верситета академик Ян Бао-
фэн.

В ходе научной конфе-
ренции российские и китай-
ские ученые обсудили пер-
спективные методы диагно-
стики и лечения в обла-
сти онкологии, кардиоло-
гии, сердечно-сосудистых и 
ауто иммунных заболеваний, 
депрессивных расстройств, 
создания искусственных ор-
ганов, новых лекарственных 
препаратов, а также новые 
медицинские технологии и 
IT-решения в здравоохране-
нии. 

На юбилейное заседание Ассоциации собралось более 1000 участников

Участников заседания приветствовал генеральный 
консул РФ в  Гуанчжоу Александр Черноусов

Ректор Первого МГМУ Петр Глыбочко выступил 
на заседании Совета с важными предложениями

Сеченовский Университет 
совместно с Цзянсийским 
университетом финансов 
и экономики открыл в 
КНР центр довузовской 
подготовки для китайских 
абитуриентов, которые 
планируют получать высшее 
образование в Первом МГМУ. 
Там выпускники школ будут 
углубленно изучать химию и 
биологию, а также русский 
язык и культуру России, 
чтобы легко адаптироваться 
во время обучения в 
Университете

В этîм гîду заñåдаíиå прîâîдилîñь ñîâмåñтíî ñ Рîññийñêî-êитайñêîй íау÷íîй 
êîíфåрåí циåй. В мåждуíарîдíîм êîíгрåññ-цåíтрå Гуаíдуí Ñюйюэ ñîбралиñь рåêтî-
ры и прåдñтаâитåли îêîлî 20 рîññийñêих и 45 êитайñêих мåдициíñêих уíиâåрñитåтîâ.

ции и российско-китайского 
сотрудничества в целом.

Сегодня Ассоциация объ-
единяет более 100 ведущих 
университетов России и Ки-
тая. Ежегодно к ней присо-
единяются новые участники, 
готовые активно включать-
ся в совместные проекты. 
За 10 лет Ассоциация про-
вела более 300 совместных 
научно-практических меро-
приятий, которые объеди-

нили более 25 тысяч студен-
тов и профессоров из Рос-
сии и Китая. Ежегодно РКА-
МУ реализует несколько де-
сятков совместных проек-
тов в различных областях 
медицинской науки – реге-
неративной медицине, фар-
мации и разработке новых 
лекарственных соединений, 
разработке систем искус-
ственного интеллекта, но-
вых диагностических ком-

6-7 июля в Гуанчжоу (китай) прошло деСятое, юбилейное 
заСедание Совета роССийСко-китайСкой аССоциации 
медицинСких универСитетов (ркаму)
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наука И ПРактИка

сВет на Рану 
У÷åíыå Нау÷íî-тåхíîлîги÷åñêîгî парêа 

биîмåдициíы Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта ñîз-
дали прîтîтип прибîра для фîтîбиîмîдуляции 
– íизêîиíтåíñиâíîгî ñâåтîдиîдíîгî âîздåй-
ñтâия. Егî будут примåíять для быñтрîгî за-
жиâлåíия раí и îжîгîâ, умåíьшåíия âîñпалå-
íия и îблåг÷åíия îñтрîй и хрîíи÷åñêîй бîли. 

 р
азработанный в НТПБ прототип фотобио-
модулятора состоит из настольного блока и 
осветителя, который содержит три источни-
ка излучения: один в видимой и два в инфра-

красной областях спектра.
Регенерация тканей при воздействии прибо-

ром достигается благодаря поглощению света 
ферментом цитохром-с-оксидазой и запуску ка-
скада биохимических реакций. Лазерное облуче-
ние способствует синтезу молекул АТФ в мито-
хондриях – основном внутриклеточном аккуму-
ляторе энергии – и влияет на обмен кальция че-
рез клеточную мембрану. Эти изменения увели-
чивают синтез ДНК и РНК и регуляторных бел-
ков клеточного цикла, что стимулирует проли-
ферацию клеток и восстановление тканей во вре-
мя заживления ран.

Антибактериальный эффект при использова-
нии устройства достигается с помощью поглоще-
ния света поверхностными слоями кожи и гибе-
ли патогенных бактерий. Под воздействием света 
ближнего инфракрасного диапазона разрывают-
ся водородные связи в молекулах белков и нукле-
иновых кислот. В результате бактерия теряет ак-
тивность и способность к размножению.

в СеченовСком универСитете разработали прототип отечеСтвенноГо 
фотобиомодулятора для реГенерации тканей

Фотобиомодулятор будут приме-
нять для восстановления кожи и сли-
зистых после ожогов и травм, в том 
числе в ушных раковинах и ротовой 
полости. Для этого ученые разработа-
ли несколько насадок к прибору раз-
ного диаметра – для разных зон по-
вреждения. В перспективе его могут 
использовать и для лечения пациен-
тов с заболеваниями суставов, напри-
мер остеоартритом.

«Наш аппарат можно применять 
и в ветеринарии, например для лече-
ния животных на сельхозпредприя-
тиях, – рассказала заведующая лабо-
раторией регенеративной ветерина-

рии Научно-технологического парка 
биомедицины Яна Христидис. – Фо-
тобиомодуляция – безболезненный 
и безопасный способ лечения, ко-
торый не вызывает стресса у живот-
ных. К тому же в отличие от тради-
ционного медикаментозного лече-
ния у фотобиомодуляционной тера-
пии меньше побочных эффектов и 
она применяется для лечения широ-
кого спектра заболеваний, в особен-
ности бактериальных инфекций».

Сейчас ученые готовятся испытать 
прототип прибора на лабораторных 
крысах. Завершить испытания плани-
руется в 2025 году.

новый партнер СеченовСкоГо 
универСитета

Ñå÷åíîâñêий Уíиâåрñитåт и Аññîциация у÷аñт-
íиêîâ îбращåíия лåêарñтâåííых ñрåдñтâ и мåд-
издåлий «Лåêмåдîбращåíиå» заêлю÷или дîгîâîр 
î íау÷íî-тåхíи÷åñêîм ñîтрудíи÷åñтâå.

В рамках соглашения стороны будут разви-
вать научно-производственную кооперацию, про-
водить целевые исследования потребностей рын-
ка фармпродукции и медицинских изделий и со-
вместно разрабатывать лекарственные препараты 
и медоборудование. Помимо этого, Сеченовский 
Университет и Ассоциация будут выполнять научно-
исследовательские и проектные работы, взаимодей-
ствовать по вопросам оформления лицензий и сер-
тификатов, а также участвовать в разработке и реа-
лизации целевых региональных и федеральных про-
грамм. 

новая маГиСтратура 
по нанотехнолоГиям

В Ñå÷åíîâñêîм Уíиâåрñитåтå ñтартîâал íабîр 
íа íîâую прîграмму магиñтратуры — «Наíîтåх-
íîлîгии â мåдициíå».

Магистранты получат необходимые знания о 
биофизических и химических аспектах наноматериа-
лов и практические навыки для работы с наночасти-
цами биологического происхождения, которые име-
ют широкое применение в диагностике, терапии и 
регенеративной медицине.

Срок обучения по программе — два года, форма 
— очная. Магистратура предусматривает 10 бюджет-
ных мест и 10 — на контрактной основе. Для посту-
пления необходимо сдать вступительный экзамен по 
математике. Подать документы на обучение можно 
с 20 июня по 5 августа.

чат-бот поможет выбрать 
антибиотик 

В Ñå÷åíîâñêîм Уíиâåрñитåтå ñîздали ÷ат-бîт, 
ñпîñîбíый пîдîбрать пациåíту íåîбхîдимыå пå-
рåд îпåрациåй аíтибиîтиêи.

При его использовании врачу необходимо отве-
тить на несколько вопросов — принимает ли паци-
ент сейчас антибиотики, есть ли у него тяжелые со-
путствующие патологии, сколько предположитель-
но будет длиться операция и в какой области, были 
ли у пациента ранее аллергические реакции на при-
ем антибактериальных препаратов и другие. С помо-
щью алгоритма бот при обработке ответов автома-
тически подсчитывает баллы и на их основе выдает 
решение о необходимости приема противомикроб-
ных средств. Разработка позволит не только снизить 
нагрузку на врача, но и поспособствует в борьбе с 
устойчивыми супербактериями, из-за которых самые 
простые и распространенные инфекции могут ока-
заться смертельными.

универСитет обновил 
платформу Sech.Online

Ñå÷åíîâñêий уíиâåрñитåт запуñтил îбíîâлåí-
íую иíфîрмациîííî-îбразîâатåльíую платфîрму 
sech.online.

Здесь обучающиеся, специалисты и все желаю-
щие могут пройти курсы по различным темам – от 
введения в анатомию, основ генетики и нутрициоло-
гии до общей микробиологии, вирусологии, иммуно-
логии, симптоматики заболеваний поджелудочной 
железы, а также многим другим. Функционал плат-
формы позволяет получать обратную связь от экс-
пертов и преподавателей, общаться между собой.

Обновленная платформа получила запоминаю-
щийся короткий адрес – sech.online, однако доступ-
на и по старому – sechenov.online. 

Ñтудåíты Цифрîâîй êафåдры Пåрâîгî МГМУ имåíи И.М. Ñå÷åíîâа Миí-
здраâа РФ разрабîтали ñиñтåму аâтîмати÷åñêîгî аíализа мîрфîêиíåти÷åñêî-
гî ñîñтîяíия эмбриîíа ÷åлîâåêа, разâиâающåгîñя îт мîмåíта îплîдîтâîрå-
íия дî ñтадии блаñтîциñты (5-6 дíåй пîñлå îплîдîтâîрåíия). Разрабîтаí-
íая ñиñтåма пîзâîлит зíа÷итåльíî ñîêратить âрåмя и рåñурñы, затра÷иâаå-
мыå íа аíализ êа÷åñтâа эмбриîíîâ ÷åлîâåêа â лабîратîриях ЭКО и пîâы-
ñит тî÷íîñть îцåíêи ñпîñîбíîñти эмбриîíîâ ê имплаíтации. 

В Иíñтитутå фармации имåíи 
А.П. Нåлюбиíа Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта 
ñîздали прîграммíый мîдуль «Виртуальíый 
заâîд», прåдíазíа÷åííый для пîдгîтîâêи ñî-
трудíиêîâ îтдåлîâ êîíтрîля êа÷åñтâа и тåх-
íîлîгîâ фармацåâти÷åñêих прîизâîдñтâ. 

Программный модуль «Виртуальный за-
вод» предназначен для студентов 4-5-го кур-
сов, обучающихся по специальности «Фарма-
ция». VR-программу уже встроили в учебный 
процесс на кафедре фармацевтической и 
токсикологической химии имени Арзамас-
цева, а также на кафедре фармацевтиче-
ской технологии Института фармации 
имени А.П. Нелюбина. Отработка навыков 
с помощью «Виртуального завода» прово-
дится на учебном занятии в VR-классе. Все 
необходимое лабораторное и промышлен-
ное оборудование на «Виртуальном заво-
де» воспроизведено в 3D-макетах в нату-
ральную величину, а манипуляции с их ис-
пользованием анимированы. Это позволя-
ет студентам запоминать правильную мо-
торику и последовательность действий. 
По словам доцента кафедры фармацевти-
ческой технологии Института фармации 
имени А.П. Нелюбина Елены Бахрушиной, с 
помощью виртуального симулятора можно от-
работать и усовершенствовать необходимые 
навыки, чтобы в профессиональной деятель-
ности выпускники чувствовали себя гораздо 
увереннее.

VR-заВод для 
обучения будущих 
пРоВизоРоВ

искусстВенный интеллект 
оценит эмбРионы челоВека

 в 
основу разработки легло ис-
следование, которое студенты 
Цифровой кафедры провели со-
вместно с российской компанией 

«ВЕСТТРЭЙД ЛТД» – разработчиком и 
производителем инкубаторов с техно-
логией таймлапс, позволяющей фик-
сировать и анализировать развитие эм-
брионов человека в процессе их куль-
тивирования. 

Команда исследователей изучила 
данные лабораторий ЭКО, получен-
ные с использованием инкубаторов 
«ЭмбриоВизор» в медицинском цен-
тре «Семья» в Уфе и клиническом го-
спитале ИДК группы компаний «Мать 
и дитя» в Самаре. На основе этих дан-
ных была разработана система класси-
фикации морфокинетического состо-
яния эмбрионов (совокупности их ка-
чества и динамики развития) от опло-
дотворения до стадии бластоцисты, 
когда эмбрионы готовы для перено-
са в матку. Система также позволяет 
сегментировать эмбрион, блестящую 
оболочку (Zona Pellucida), пронуклеу-

сы (предшественники ядер будущих 
клеток-бластомеров), внутреннюю 
клеточную массу и другие объекты и 
отмечать на изображении дополни-
тельные признаки.

По мнению руководителя проекта 
преподавателя кафедры информаци-
онных и интернет-технологий в здра-
воохранении Центра цифровой меди-
цины Сеченовского Университета Гле-
ба Немковского, разработанная систе-
ма позволит значительно ускорить и 
упростить процесс анализа качества 
эмбрионов человека в лабораториях 
ЭКО, который ранее приходилось де-
лать вручную.
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наука И ПРактИка

сеченоВские каРдиохиРуРги 
испытали Робота да Винчи 

В Клиíиêå ñåрдå÷íî-ñîñудиñтîй 
хирургии Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñи-
тåта âпåрâыå прîâåдåíа êардиî-
хирурги÷åñêая îпåрация ñ при-
мåíåíиåм рîбîти÷åñêîй ñиñтåмы. 
Рîбîт-аññиñтирîâаííыå îпåрации 
íа ñåрдцå и ñîñудах â íашåй ñтра-
íå åдиíи÷íы, а êардиîхирургîâ, 
êîтîрыå их âыпîлíяют, мîжíî пå-
рåñ÷итать пî пальцам îдíîй руêи.

 в 
Клинику сердечно-сосудистой 
хирургии Сеченовского Уни-
верситета обратилась пациент-
ка (65 лет) с жалобами на силь-

ные боли в ногах при ходьбе. Без 
остановки она могла пройти всего 
100 метров. По результатам обсле-
дования у нее был выявлен синдром 
Лериша – поражение атеросклеро-
тическими бляшками подвздошных 
артерий. Подобным пациентам вы-

полняют операцию Лериша, кото-
рая заключается в протезировании 
брюшного отдела аорты. Ее про-
водят через традиционный доступ 
с большим разрезом в области жи-
вота.

«Используя роботическую си-
стему da Vinci, мы выполнили про-
тезирование брюшного отдела 
аорты, то есть заменили изменен-
ные сосуды протезами, – расска-

зывает профессор Роман Комаров, 
директор Клиники сердечно-
сосудистой хирургии Сеченовско-
го Университета. – Благодаря при-
менению робота операция была 
проведена всего через несколько 

проколов. Тем самым удалось из-
бежать значительного травматиз-
ма во время операции и намного 
ускорить процесс реабилитации 
пациентки».

Профессор Комаров считает, 
что использование роботической 
системы в кардиохирургии расши-
ряет границы возможностей для 
хирурга. «Лапароскопические ин-
струменты позволяют двигаться 

только в трехмерной плоскости, 
а робот – это семь или восемь на-
правлений движения, что гаранти-
рует лучшую прецизионность, бо-
лее тщательное выполнение эта-
па мобилизации и хирургического 
шва», – отмечает Роман Комаров.

По словам лечащего врача, па-
циентка уже на следующий день 
была переведена из реанимации в 
палату. В первые сутки после опе-
рации начала ходить и абсолютно 
не чувствует тех болей, которые 
беспокоили ее до вмешательства.

В Клиническом центре Сече-
новского Университета достаточ-
но давно применяют роботиче-
скую систему da Vinci, и она проч-
но внедрена в такие хирургиче-
ские специальности, как урология, 
абдоминальная и торакальная хи-
рургия. Однако в области рекон-
структивной, сосудистой и кардио-
хирургии операций на роботе до на-
стоящего времени не было.

Данная операция дала старт применению системы 
da Vinci в Клиническом центре Сеченовского 
Университета для пациентов с заболеваниями сосудов 
и сердца. Она введена в клиническую практику и будет 
доступна пациентам в рамках оказания ВМП по ОМС, 
то есть бесплатно.

цВет здоРоВых 
клеток 

В Ñå÷åíîâñêîм Уíиâåрñитåтå разрабîтали и íа-
÷али иñпîльзîâать â пилîтíîм рåжимå иííîâаци-
îííую малîиíâазиâíую мåтîдиêу лå÷åíия âитили-
гî. В îñíîâå тåхíîлîгии – пåрåñадêа íа пîражåí-
íыå у÷аñтêи êлåтîê, âзятых из эпидåрмиñа, дåрмы 
или жирîâîй тêаíи. Пîñлå пåрåñадêи êîжа пациåí-
та будåт приîбрåтать åñтåñтâåííый цâåт â тå÷åíиå 
мåñяца. 

 в
итилиго – это аутоиммунное заболевание кожи. 
Оно выражается гипопигментными, то есть 
бесцветными, пятнами – клетки, производя-
щие меланин, погибают или перестают функ-

ционировать. Распространенность витилиго в Рос-
сии – 1-3%. Как показывает исследование ученых Се-
ченовского Университета, небольшой рост заболева-
емости наблюдается во всем мире. Витилиго болеют 
и дети, и взрослые.

«К сожалению, даже врачи иногда говорят пациен-
там, что заболевание неизлечимо. Но это совершенно 
не соответствует действительности. Оно лечится и ле-
чится неплохо», – рассказала директор Клиники кож-
ных и венерических болезней имени В.А. Рахманова про-

Одиí из пåрâых â ñтраíå 
баíêîâ биîматåриалîâ здîрîâых 
людåй пîяâитñя â Ñå÷åíîâñêîм 
Уíиâåрñитåтå. Прîâåдåííыå ñ 
åгî пîмîщью иññлåдîâаíия ля-
гут â îñíîâу прîграмм упраâлå-
íия здîрîâьåм, êîтîрыå пîзâî-
лят пî малåйшим êîлåбаíиям 
пîêазатåлåй âыяâлять забîлåâа-
íия задîлгî дî пîяâлåíия пåр-
âых ñимптîмîâ.

 п
очти все исследовательские 
биобанки в России, связан-
ные с клиниками, в основ-
ном получают материал от 

пациентов, у которых есть жало-
бы на здоровье. Это позволяет со-
бирать коллекции материала, свя-
занные с различными заболева-
ниями, однако для ряда исследо-
ваний необходим биоматериал и 

здоровых людей. Задача исследо-
вателей Сеченовского Универси-
тета — обнаружить как можно бо-
лее ранние изменения в показате-
лях крови, мочи или другого био-
материала, указывающие на повы-
шение рисков развития тех или 
иных заболеваний. 

Биомаркеры необязательно 
говорят о рисках развития заболе-
ваний, но они позволят комплек-
сно оценивать состояние организ-
ма, рассчитывать биологический 
возраст, прогнозировать даль-
нейшие изменения, связанные со 

старением и образом жизни. Это 
дает возможность своевременно 
корректировать питание, физиче-
скую активность и другие факто-
ры, чтобы улучшить как физиче-
ское, так и когнитивное здоровье.

Немалую часть биоматериа-
ла можно собрать во время обыч-
ных медосмотров и диспансериза-
ций — так добровольцам не при-
дется выделять на сдачу анализов 
дополнительное время. Заполнив 
соответствующие документы об 
информированном согласии, па-
циент будет жертвовать кровь 
или иной материал для дальней-
шего изучения.

Еще один способ выявлять 
ранние маркеры заболеваний — 
сравнивать показатели здоровых 
людей с показателями больных. 
Сегодня биоресурсная коллекция 

Сеченовского Университета на-
считывает более 95 тыс. проб кро-
ви, слюны и мочи пациентов Кли-
нического центра, а в этом году к 
ним добавятся образцы микробио-
ты и спинномозговой жидкости. 
Все это — биоматериал людей с 
онкологическими, кардиологиче-
скими, нефрологическими, ревма-
тологическими и другими заболе-
ваниями. Такая обширная коллек-
ция позволяет ученым разрабаты-
вать средства ранней диагностики 
и новые протоколы персонализи-
рованного лечения заболеваний.

Вклад В науку
в СеченовСком универСитете появитСя банк 
биоматериалов здоровых людей

прямая речь
АННА ÑЕМИНА, дирåêтîр Биîбаíêа Ñå÷åíîâ-

ñêîгî Уíиâåрñитåта:
– Такие исследования похожи на обратный инжи-

ниринг. Однажды получив биоматериал, мы будем 
отслеживать донора на протяжении всей его жиз-
ни. Будем знать, чем он заболел — гипертонией, ра-

ком, чем-то еще. А потом посмотрим, как изменялись результаты анали-
зов, и ретроспективно найдем изменения, связанные с ранними стадия-
ми болезни или повышенным риском ее развития. Результаты таких ис-
следований позволят отслеживать минимальные колебания показателей 
и прогнозировать риск развития заболевания задолго до его начала. 

в первом мГму разработали новую 
методику лечения витилиГо

фессор Ольга Олисова.
Есть несколько способов помочь пациентам, из ко-

торых пока больше всего распространена фототерапия. 
Также применяют иммуносупрессивную терапию, ис-
пользуя для доставки препаратов в глубокие слои кожи 
микронидлинг, то есть делают микропроколы.

В Сеченовском Университете разработали ин-
новационный метод лечения на основе клеточных 
технологий. Его разработали специалисты Клиники 
кожных и венерических болезней вместе с Институ-
том регенеративной медицины Сеченовского Уни-
верситета в рамках программы стратегического ака-
демического лидерства «Приоритет-2030».

«Мы готовим суспензию здоровых клеток из эпидер-
миса или дермы с донорского участка кожи пациента, 
где сохранена пигментация, а потом пересаживаем их 
на очаги депигментации. В течение месяца мы можем 
увидеть репигментацию, когда кожа приобретает есте-
ственный цвет», – рассказала врач. По ее словам, в Рос-
сии такой метод пока не применяют, а за рубежом су-
ществуют только единичные проекты.
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Выпускник сеченоВского униВеРситета – 
это зВучит гоРдо!

первый мГму им. и.м. Сеченова выпуСтил еще 4000 выСококлаССных СпециалиСтов 

26 июíя íа âыñтаâêå-фîрумå «Рîññия» íа ВДНХ ñîñтîялаñь тîржåñтâåí-
íая цåрåмîíия âыпуñêа мîлîдых ñпåциалиñтîâ Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñи-
тåта. В этîм гîду ñтарåйший мåдициíñêий уíиâåрñитåт Рîññии âыпуñтил 
бîлåå ÷åтырåх тыñя÷ ñтудåíтîâ, магиñтраíтîâ, îрдиíатîрîâ и аñпираíтîâ, 
â тîм ÷иñлå 650 иíîñтраííых ñтудåíтîâ из 54 ñтраí мира. 

охранения на всех уровнях, среди вас 
будущие выдающиеся ученые и ис-
следователи», – подчеркнул Игорь 
Каграманян.

Выпускники выступили перед 
профессорско-преподавательским 
составом Сеченовского Университе-
та со словами благодарности. Также 
они вместе с другими обучающими-
ся – творческими коллективами Уни-
верситета – подготовили масштаб-
ную шоу-программу с песнями, танца-
ми и акробатическими номерами. От-
дельным сюрпризом для выпускни-
ков стало выступление легендарной 
музыкальной группы «Земляне». Они 
поздравили ребят и спели несколько 
своих хитов. 

Праздник закончился традици-
онным исполнением гимна Сече-
новского Университета и подбрасы-
ванием академических шапочек.

 т
ридцать лучших выпускни-
ков, отличившихся в учебной, 
научно-исследовательской, об-
щественной, творческой или 

спортивной деятельности, получи-
ли памятные статуэтки из рук ректо-
ра Сеченовского Университета Петра 
Глыбочко и почетных гостей. Среди 
них – министр здравоохранения РФ 
Михаил Мурашко, директор Депар-
тамента здравоохранения Правитель-
ства РФ Игорь Каграманян, председа-
тель Комитета Госдумы РФ по охра-
не здоровья Бадма Башанкаев и глава 
Департамента здравоохранения горо-
да Москвы Алексей Хрипун. 

Ректор Сеченовского Универси-
тета поздравил всех выпускников со 
сцены, пожелав им достойно нести 
звание выпускника и всегда ставить 
себе амбициозные задачи и двигать-
ся вперед.

«Сегодня в Сеченовском Универ-
ситете работает свыше 270 образо-
вательных программ. Университет 
готовит не только врачей, но и ме-
дицинских инженеров, биоинжене-
ров, биофизиков, биохимиков и дру-
гих профессионалов на стыке спе-
циальностей, которые сегодня нуж-
ны современному здравоохранению. 
Наши студенты получают новые ком-
петенции по цифровой медицине, IT-
технологиям, работе с большими ба-
зами данных, что им будет необходи-
мо в дальнейшей работе», – отметил 
Петр Глыбочко.

О высоком качестве подготов-
ки и особой ответственности, кото-
рую возлагает страна на выпускников 
Первого МГМУ, говорили и высоко-
поставленные гости.

«Вы приходите в профессию из 
Первого МГМУ, значит на вас лежит 
лидерская обязанность в здраво-
охранении. Вы формируетесь как 
передовики в отрасли. Мы от вас 
ждем больших побед в науке, пото-
му что именно инновации позволя-
ют преодолеть нам те болезни, ко-
торые подчас сегодня нам сложно 
или невозможно вылечить. Дерзай-
те, укрепляйте нашу науку, форми-
руйте мнение каждого граждани-
на о том, что российская медицина 

– лучший образец здравоохранения 
в мире. Мы на вас рассчитываем, мы 
в вас верим», – сказал в своем напут-
ствии Михаил Мурашко.

«Вы являетесь выпускниками ве-
дущего медицинского университета, 
лидера в области медицинской науки, 
технологических исследований, про-
рывных технологий. Это служит на-
дежным залогом того, что где бы вы 
ни оказались, у вас будет прекрасная 
рекомендация – вы закончили Сече-
новский Университет. Уверен, что вы 
гордо пронесете это звание в процес-
се своей профессиональной деятель-
ности. Среди вас будущие авторы 
учебников, по которым будут учить-
ся студенты будущих поколений, сре-
ди вас будущие руководители здраво-
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Также среди ребят этого выпуска — по-
бедители и призеры IX открытой городской 
научно-практической конференции «Старт 
в медицину» 2023/2024 года и Московско-
го конкурса межпредметных навыков и зна-
ний «Интеллектуальный мегаполис. Потен-
циал» 2024 года. За проведенное в Предуни-
версарии время каждый обучающийся посе-
тил свыше 1100 занятий, ребята подгото-
вили более 340 научно-исследовательских 
работ. Программу им помогали осваивать 
более 100 преподавателей, среди кото-
рых 5 докторов наук и свыше 70 кандида-
тов, 15 экспертов ЕГЭ. 25% учеников приш-

ли в Предуниверсарий из медицинских ди-
настий. 

Ресурсный центр «Медицинский Сече-
новский Предуниверсарий» обучает по про-
граммам среднего общего образования и ву-
зовской системе занятий по профильным 
предметам с индивидуальной творческой 
научно-практической работой. Обучающие-
ся со школьной скамьи занимаются научны-
ми проектами в передовых лабораториях и 
получают практические навыки как в меди-
цине, так и в инженерных отраслях – для 
этого в Предуниверсарии открыт Техно-
парк.

 м
оре красоты, сотни поздравлений и 
улыбок, счастливые и немного груст-
ные глаза выпускников, теплые слова 
поддержки от родителей и препода-

вателей — такая обстановка царила в Москов-
ском дворце молодежи, где проходило тор-
жественное вручение аттестатов выпускни-
кам «Медицинского Сеченовского Предуни-
версария». Этот выпуск седьмой по счету, и 
он стал самым массовым — за вечер на сцену 
Большого зала МДМ поднялись 343 человека.

По традиции первыми наградили золо-
тых медалистов. Проректор по учебной рабо-
те Татьяна Литвинова вручила им аттестаты о 
среднем общем образовании, золотую медаль 
«За особые успехи в учении», медаль «За осо-
бые успехи в обучении» города Москвы, благо-
дарность ректора «За отличную учебу и актив-
ную жизненную позицию», а также благодар-
ственное письмо родителям за достойное вос-
питание выпускника. Те ребята, кто проявил 
себя в научной, творческой и социальной де-
ятельности, получили особые благодарности.

Проректор подчеркнула эрудирован-
ность, трудолюбие и целеустремленность вы-
пускников — это доказывают результаты их 
двухлетнего обучения. Она привела итоги их 
погружения в университетскую и медицин-
скую среду: 14 выпускников сдали ЕГЭ по хи-
мии на 100 баллов, 16 человек набрали 99 бал-

лов, 98 ребят получили 90-98 баллов, 150 че-
ловек получили от 80 баллов и выше. По рус-
скому языку по результатам ЕГЭ 5 человек на-
брали 100 баллов, у 18 ребят – 99 баллов. 90-98 
баллов у 50 ребят. Высокобалльники – 157 че-
ловек. По биологии 90-99 баллов за ЕГЭ — у 
44-х, 112 стали высокобалльниками. 

«Из шести московских выпускников, полу-
чивших 100 баллов на ЕГЭ по биологии, ко-
торый в этом году был очень сложным, двое 

— выпускники нашего Предуниверсария. Это 
Ольга Буренчева и Мердан Байрамов, и мы их 
поздравляем! Кроме того, у Мердана Байрамо-
ва лучший результат по итогам ЕГЭ — у него 
300 баллов по трем предметам! — отметила 
Татьяна Литвинова. — 103 наших выпускни-
ка стали федеральными медалистами, из них 
73 получили золото и 30 серебро. 79 человек 
стали обладателями медали «За особые успе-
хи в обучении» города Москвы».

По словам проректора, результаты вы-
пускников поражают, и уже сейчас этих ре-
бят можно назвать успешными. 103 аттестата 
с отличием, 10 человек являются победителя-
ми и призерами регионального этапа Всерос-
сийской олимпиады школьников, в том чис-
ле Алексей Черных — призер заключитель-
ного этапа по биологии и экологии. Мария 
Воскресенская – победитель всероссийско-
го конкурса «Большая перемена». 

 С 
2023 года Первый МГМУ вклю-
чил в линейку образователь-
ных программ среднее специ-
альное образование в области 

медицинского приборостроения. 
Пока такая программа одна – «Про-
изводство и эксплуатация оптиче-
ских и оптико-электронных прибо-
ров и систем». Она рассчитана на 
выпускников 11 класса школ и вы-
пускников Предуниверсария МГМУ 
начиная с 9 класса.  

Программа «Производство и 
эксплуатация оптических и оптико-
электронных приборов и систем» 
длится 2 года и 10 месяцев (для 
поступающих после 11 класса) и 3 
года 10 месяцев (для поступающих 
после 9 класса). За это время обу-
чающиеся осваивают дисциплины 
общегуманитарного и социально-
экономического направления, а так-
же математику, физику и иностран-
ный язык. Вместе с тем в учебные 
планы обучающихся включены про-
фильные дисциплины. Они изуча-

ют проектирование узлов и дета-
лей приборов, оптические матери-
алы и технологии, теоретическую 
механику, оптические измерения. 
На последних семестрах студенты 
начинают активно осваивать навы-
ки в области производства, контро-
ля, юстировки и испытаний прибо-
ров оптоэлектроники. 

 После завершения обучения 
по программе среднего специаль-
ного образования они станут тех-
никами по обслуживанию меди-

цинского оборудования, в том чис-
ле лазерных оптико-электронных 
приборов, систем и технологиче-
ских комплексов. 

Обслуживание оборудования  
не единственная область, в кото-
рой смогут реализовать себя вы-
пускники программы «Производ-
ство и эксплуатация оптических и 
оптико-электронных приборов и 
систем». Они также смогут проекти-
ровать и конструировать собствен-
ные оптико-электронные приборы, 

кузница будущих 
студентоВ-медикоВ
СеченовСкий предуниверСарий выпуСтил в новую жизнь 
рекордное количеСтво выпуСкников

343 îбу÷ающихñя, ñрåди êîтîрых 103 фåдåральíых мåдалиñта, ñтîбалльíиêи пî хи-
мии, биîлîгии и руññêîму языêу, пîбåдитåли âñåрîññийñêих îлимпиад: â Мåдициíñêîм 
Ñå÷åíîâñêîм Прåдуíиâåрñарии прîшåл тîржåñтâåííый âыпуñê – 2024. В тå÷åíиå дâух лåт 
â÷åрашíиå шêîльíиêи êрîмå изу÷åíия îбщåîбразîâатåльíîй прîграммы пîлу÷али íа-
âыêи мåдициíñêîй пîдгîтîâêи и пîгружалиñь â íауêу.

выпуСкниками предуниверСария впервые Стали девятиклаССники
В этом году в Ресурсном центре «Медицинский Сеченовский Предуниверсарий» состо-

ялся первый выпуск учащихся 9-х классов. Торжественная церемония прошла в Культурном 
центре Сеченовского Университета. На праздник юноши и девушки пришли с родителями, 
бабушками и дедушками, братьями и сестрами. Они выходили на сцену один за другим, что-
бы получить аттестат об основном общем образовании, – в вечерних платьях и строгих ко-
стюмах, трогательно взрослые и вместе с тем – совсем еще дети. Самые юные сеченовцы 
показали в этом году блестящий результат: 51 выпускник из 74 стал обладателем аттестата 
с отличием. 

В сеченоВский униВеРситет – после деВятого класса 
в первом мГму еСть «инженерная» образовательная проГрамма для Самых юных выпуСкников предуниверСария 

прямая речь
КРИÑтИНА ВАУЛИНА, дирåêтîр îфиñа îбразîâа-

тåльíых прîграмм Пåрåдîâîй иíжåíåрíîй шêîлы 
Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта:

– В настоящее время практически все процессы в 
научно-исследовательской области и в сфере здравоох-
ранения, в частности в области диагностики, тесно свя-

заны с применением передовых технологий и высокотехнологичного обо-
рудования. Эффективность, качество и скорость выполнения актуальных 
задач напрямую зависят от бесперебойной работы этих высокотехнологич-
ных средств. Без специалистов, обладающих экспертными навыками по об-
служиванию подобного оборудования, а также глубоким пониманием про-
цессов проектирования и конструирования, достижение этих задач стано-
вится затруднительным.

проводить оценку качества  изго-
товления деталей, а также метроло-
гию и технические измерения.  

Спрос на таких специалистов 
крайне высок. Они смогут постро-
ить карьеру на предприятиях, в ла-
бораториях, в центрах и институ-
тах крупных университетов и феде-
ральных клинических центров, ком-
паниях – разработчиках промыш-

ленного и медицинского оборудо-
вания. Техники инженерного дела 
востребованы и в стенах самого 
Сеченовского Университета, ведь 
в его состав входят Университет-
ские клинические больницы и це-
лый Научно-технологический парк 
биомедицины и все медицинское 
оборудование этих подразделений 
нужно грамотно обслуживать.  
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 в
месте с ректором Петром 
Глыбочко поприветствовать 
ребят приехал министр здра-
воохранения России Михаил 

Мурашко. Он рассказал, что ме-
дицинское образование считает-
ся одним из самых сложных видов 
обучения и за шесть лет человек 
получает достаточно большую на-
грузку. 

«Спорт для медицинского ра-
ботника, для врача — это такая по-
требность, которая позволяет со-
хранить здоровье, устоять против 
стресса и, конечно, в последую-
щем позволяет быть активным, в 
том числе на дежурствах, при ока-
зании экстренной помощи. Поэто-
му для врача всегда быть в фор-
ме — это принципиально важно, 

— подчеркнул министр. — И я вас 
благодарю за то, что вы поддер-
живаете здоровый образ жизни, 
формируете установки для всего 
медицинского сообщества начи-
ная со студенческой скамьи и сами 
их продвигаете». 

На сегодня в Сеченовском Уни-
верситете созданы все условия 
для занятий спортом. На стадио-
не «Буревестник» каждый студент 
может выбрать для себя подхо-
дящий вид спорта — теннис, фут-

бол, плавание либо что-то более 
непривычное, например кибер-
спорт. Там работают 28 секций, 
где активно занимаются около 
2000 студентов, 150 из них уже ма-
стера спорта. 

Во время пребывания в лаге-
ре ребята будут тренироваться в 
таких дисциплинах, как волейбол, 
плавание, легкая атлетика, боу-

линг и фиджитал-спорт. Также 
впервые пройдут тренировки по 
сапбордингу – катанию на сапах. 
По словам Петра Глыбочко, два 
летних месяца «Звенигород» будет 
работать как летний лагерь для 
студентов, 10 — как санаторий. 

«Летом наступает небольшой 
период времени, когда наши сту-
денты могут отдохнуть. Сегодня 
мы открыли смену в лагере «Сече-
новец», который находится на по-
бережье Черного моря — в Туапсе, 
туда заехало 150 человек. Здесь, 
на территории «Звенигорода», мы 

споРтиВно-оздоРоВительное лето 
СеченовСкий универСитет открыл в Санатории «звениГород» международный СтуденчеСкий Спортивный лаГерь

В ñаíатîрии «Зâåíигîрîд» Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта прîшлî тîр-
жåñтâåííîå ñîбытиå — здåñь îтêрылñя Мåждуíарîдíый ñпîртиâíî-
îздîрîâитåльíый лагåрь. Оí ñîбåрåт íа ÷åтырå лåтíиå ñмåíы 
ñтудåíтîâ-мåдиêîâ разíых фаêультåтîâ и íациîíальíîñтåй — и тåх, 
êтî ужå аêтиâíî заíимаåтñя ñпîртîм, и тåх, êтî тîльêî ñîбираåтñя ê 
íåму приîбщитьñя. За ÷åтырå заåзда (ñ 8 июля пî 22 аâгуñта) â лагå-
рå пîбыâают 220 îбу÷ающихñя. 

Министр и ректор сыграли по 
одному сету с ребятами 
и оставили памятные подписи 
на ракетках. «Я хожу в секцию 
настольного тенниса, и мне 
было очень интересно играть 
с ректором, очень понравилось, 

— рассказала студентка 2 курса 
Института фармации Дарья 
Онищенко. — Я попросила Петра 
Витальевича оставить автограф, 
и когда он расписывался на 
ракетке, то пошутил: «Это вам 
на удачу, берите с собой на 
экзамен». 

тоже открываем смену, чтобы сту-
денты могли позаниматься спор-
том недалеко от Москвы — для 
этого здесь есть и бассейн, и раз-
ные спортивные площадки, то 
есть созданы все условия, чтобы 
можно было отдыхать, набирать-
ся сил и первого сентября присту-
пить к учебе, — отметил ректор. 

— Кроме того, ребята могут здесь 
жить и получать лечение даже во 
время учебного года». 

В этот день в лагере открылся 
недавно построенный Культурно-
досуговый центр. В здании есть 
боулинг-центр, коворкинг, кафе, ка-
раоке, виртуальный центр, зона от-
дыха с бильярдом и детский игро-
вой комплекс. Второй этаж занима-
ют 23 комнаты (каждая на трех че-
ловек), оснащенные кондиционе-
ром, стиральной машиной, телеви-
зором и холодильником. 

Участники первого заезда были 
разделены на две команды по 24 че-
ловека, и они уже начали бороться 
за кубок смены. Как рассказал ка-
питан команды № 2 студент 3 кур-
са Передовой инженерной школы 
Сеченовского Университета Артур 
Губин, большое значение в лагере 
придается тимбилдингу (командо-
образованию). Вечерами ребята со-
бираются, чтобы обсудить насущ-
ные вопросы. «Важно заниматься 
сплочением команды, чтобы участ-
ников связывала дружба, чтобы мы 
были командой, а не разрозненной 
группой. Важно не терять из виду 
ни одного человека, и если у кого-
то что-то не получается, то надо по-
могать ему и даже защищать, если 
нужно», — отмечает он.

«Я очень рада, что оказалась 
здесь, это большая честь, — продол-
жила капитан команды № 1 студент-
ка 4 курса ИКМ им. Н.В. Склифосов-

Во вторую смену в лагере ждут ребят, которые 
занимаются в секциях хоккея, керлинга, шахмат, 
киберспорта и фиджитал-спорта; в третью приедут те, 
кто занимается чирлидингом, плаванием, настольным 
теннисом и бадминтоном; в четвертую — участники 
секций регби, баскетбола и плавания. ского Анна Жажиева. — Здесь очень 

много возможностей. Несмотря на 
то что мы много занимаемся спор-
том и как будто бы должны уставать, 
у нас есть куча возможностей отды-
хать. Это прекрасное место с кра-
сивой природой, нас кормят очень 
вкусно, и у нас есть культурная про-
грамма — квизы, мастер-классы, 
фильмы. В общем, здесь есть все 
для развития тела и души».

Во вторую смену в лагере ждут 
ребят, которые занимаются в сек-

циях хоккея, керлинга, шахмат, ки-
берспорта и фиджитал-спорта; в 
третью приедут те, кто занимает-
ся чирлидингом, плаванием, на-
стольным теннисом и бадминто-
ном; в четвертую — участники сек-
ций регби, баскетбола и плавания.
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возможностИ

ной программе будет бесплатным.
Регистрация на обучение нач-

нется в июле. Чтобы поступить в 
«Школу 21», нужно будет выпол-
нить несколько предотборочных 
испытаний, заполнить анкету и 
пройти собеседование с сотруд-
ником кластера.

После этого участник попадет в 
так называемый «бассейн» – инфор-
мационное пространство, которое 
выполняет роль инструмента для 
освоения первых навыков програм-
мирования на Python и отборочно-
го испытания. Успех прохождения 
образовательного интенсива напря-
мую зависит от взаимодействия с 
другими участниками.

Вступительная часть програм-
мы занимает месяц. Так как она 
требует полного включения, для 
студентов Сеченовского Универ-
ситета, которые захотят посту-
пить в «Школу 21», составят инди-
видуальный учебный план и осво-
бодят их от всех занятий по основ-
ному обучению на месяц.

Поступить на программу смо-
гут студенты всех специальностей. 
«Это будет полезно и будущему про-
граммисту, который уже получает 
профильное инженерное или IT-
образование, чтобы прокачать на-
выки работы в команде, и будуще-
му клиницисту, чтобы получить но-
вые компетенции как для клиниче-
ской, так и исследовательской рабо-
ты», – убежден проректор по циф-
ровой трансформации.

Подробная информация о зачис-
лении в цифровой кластер появит-
ся на сайте Сеченовского Универси-
тета в конце июля.

Пåрåйти íа ñтраíицу 
прåдрåгиñтрации:

чему можно научитьСя
Успешно «проплыв» «бассейн», 

участник кластера сможет начать 
обучение, которое продлится один 
учебный год. Оно будет делиться на 
основную, вариативную и дополни-
тельную части.

 чем отличаетСя
«Школа 21» – школа цифровых 

технологий от Сбера, которая дает 
возможность бесплатно получить 
востребованную IT-профессию. Обу-
чение проходит в кампусах школы, 
которые сегодня открыты в девя-
ти городах России: Москва, Казань, 
Новосибирск, Сургут, Великий Нов-
город, Якутск, Ярославль, Магас и 
Белгород. Сегодня в них учатся бо-
лее 5600 человек. 100% выпускни-
ков успешно трудоустроены в круп-
нейших российских ИТ-компаниях и 
стартапах.

Теперь к открытию готовится 
кластер, который станет совмест-
ным проектом Сеченовского Уни-
верситета и Сбера. Это будет пер-
вый кластер проекта, созданный 
на базе вуза и адаптированный 
для будущих медицинских специ-
алистов. 

Главная особенность «Шко-
лы 21» – методика «равный равно-

му». То есть в кластере нет лекто-
ров или экзаменаторов. Участники 
обу чаются, выполняя задания на 
специальной цифровой платфор-
ме и взаимодействуя друг с другом. 
Если один участник (или, как на-
зывают их в «Школе 21», «пиры») 
самостоятельно разобрался в чем-
то, он объясняет это другим. Или 
решение ищут все вместе. Прове-
ряют выполнение заданий участ-
ники тоже сами. 

Кампус будет работать кругло-
суточно, без праздников и выход-
ных, чтобы студенты смогли сами 
выстраивать удобный график обу-
чения.

как подать заявку
Открытие кампуса запланировано 

на сентябрь текущего года. Он будет 
расположен в здании по адресу: Зу-
бовский бульвар, 37 с1. Для студен-
тов Сеченовского Университета об-
учение по основной образователь-

В этом году в основной части студенты освоят основы 
анализа данных, программирования на SQL и веб-дизайна. 
В вариативной части можно будет выбрать использование 
искусственного интеллекта в медицине, разработку при-
ложений и продолжить изучать аналитику данных. А в па-
раллельные программы войдут управление проектами и 
основы UX/UI-дизайна. Можно будет менять направления, 
а также оставаться в программе не год, а дольше.

Кроме того, в планах расширить программу и вклю-
чить туда компетенции в бизнес-аналитике. Получив их, 
выпускник мог бы оценивать перспективы своих иссле-
дований и разработок, чтобы они не оставались просто 
студенческими работами, а могли попасть на рынок.

Кластер «Школа 21. Сеченов» дополнит существу-
ющую систему цифрового образования в Сеченов-
ском Университете, считает проректор по цифровой 
трансформации Алексей Аносов. В Университете есть 
Цифровая кафедра и Центр цифровой медицины, сту-
дентов готовят по программам «Информационные 
системы и технологии», «Интеллектуальные систе-
мы в гуманитарной среде» и другим. «Теперь мы до-
полним эту обширную экосистему совершенно но-
вым форматом», – отметил проректор по цифровой 
трансформации.

партнерСтво Сбера и первоГо мГму
Сеченовский Университет и Сбер – давние стратеги-

ческие партнеры. Среди направлений сотрудничества, 
которые реализуются в том числе Центром индустрии 
здоровья Сбера, — разработка моделей искусственного 
интеллекта и цифровых образовательных программ для 
врачей и преподавателей, развитие телемедицинских 
технологий – реализация дистанционного мониторинга 
пациентов с артериальной гипертонией, продвижение 
цифровых продуктов для практической медицины.

«Мы ведем активную работу с Сеченовским Уни-
верситетом, разрабатываем решения, которые бу-
дут полезны врачам и пациентам. Вместе с коллега-
ми реализован мониторинг пациентов с гипертони-
ей, внедряем искусственный интеллект для анализа 
рентген-снимков и КТ грудной клетки и другие про-
екты. Отдельное направление сотрудничества – до-
полнительное профобразование врачей, запущена со-
вместная образовательная магистратура «Предприни-
матель в биомедицине». Врачам важно разбираться в 
новых технологиях и уметь применять их на практике. 
Реализация цифрового кластера «Школа 21. Сеченов», 
уверен, в полной мере будет способствовать разви-
тию компетенций студентов и разработке новых вос-
требованных решений», – поделился Сергей Жда-
нов, директор Центра индустрии здоровья Сбер-
банка.

сеченоВский униВеРситет и сбеР запустят 
IT-кластеР для студентоВ-медикоВ

В Ñå÷åíîâñêîм Уíиâåрñитåтå â ñåíтябрå îтêрîåтñя цифрîâîй êла-
ñтåр «Шêîла 21. Ñå÷åíîâ» – бåñплатíîå прîñтраíñтâî для пîдгîтîâêи 
ñтудåíтîâ â ñфåрå IT. Клаñтåр плîщадью îêîлî 1000 êâадратíых мå-
трîâ ñ зîíами êîâîрêиíга, рабîты íа êîмпьютåрах, êîíфåрåíц-залîм 
и прîñтраíñтâîм для аêтиâíîгî îтдыха будåт îтêрыт êруглîñутî÷íî. 
Прîшåдшиå îтбîр ñтудåíты Пåрâîгî МГМУ ñî âтîрîгî êурñа ñмîгут 
бåñплатíî пîлу÷ить íîâыå зíаíия, îñâîить íаâыêи прîграммирîâаíия, 
аíализа даííых, âåб-дизайíа и иñпîльзîâаíия иñêуññтâåííîгî иíтåл-
лåêта â мåдициíå.

прямая речь
АНДРЕй ÑВИÑтУНОВ, пåрâый прîрåêтîр Ñå÷åíîâ-

ñêîгî Уíиâåрñитåта:
– Специалисту, который работает в современной 

клинике и ведет исследования, нужно не только быть 
компетентным клиницистом, но и обладать превосхо-
дными коммуникативными навыками, свободно владеть 

цифровыми технологиями, обрабатывать и анализировать огромное коли-
чество данных, использовать возможности искусственного интеллекта и 
эффективно работать в межпрофессиональных командах. И новый фор-
мат обучения позволит студентам развить эти компетенции.

АЛЕКÑЕй АНОÑОВ, прîрåêтîр пî цифрîâîй траíñ-
фîрмации: 

– Мы хотим дать студентам компетенции, которые 
позволят им стать инициаторами IT-продуктов и ре-
шений в здравоохранении, грамотно поставить зада-
чу IT-специалистам и работать с ними в одной команде. 

Например, врачу может понадобиться создать посадочную страницу или 
телеграм-бот, проанализировать большое количество изображений и запи-
сей, чтобы поставить более точный диагноз. Я уже не говорю о создании 
инновационных медицинских продуктов, где без «цифры» не обойтись.
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аРсенал

 п
лощадка нового Ботаническо-
го сада по форме напоминает 
треугольник и огибает с двух 
сторон старый пруд. Понача-

лу участок земли для будущего сада 
был похож на перелесок. Его нача-
ли расчищать в начале 2023 года, а к 
30 марта уже все разровняли и нача-
ли стройку. В ноябре начали сажать 
деревья. 

Приготовления к переезду Бота-
нического сада заняли больше года, 
некоторым деревьям ради этого 
пришлось пройти передержку. Не-
которые деревья и кустарники ста-
рого сада стали настолько мощны-
ми (свыше метра в обхвате), что вы-
копать их без повреждения корней 
оказалось невозможным. Поэтому в 
большинстве случаев на новую пло-
щадку перевозили не сами расте-
ния, а их потомство, заранее выра-
щенное из семян и черенков. Имен-
но по этой причине в новом Ботани-
ческом саду очень много молодых 
деревьев. Самое старое растение, 
которое удалось перевезти, это ма-
акия амурская, ей около 50 лет.

Территория Ботанического сада 
разделена на несколько зон. Как 
рассказала агроном Оксана Кара-
щук, справа от центрального входа 
расположилась зона желчегонных 
растений: тут растут бархат амур-
ский и барбарис обыкновенный. В 

зоне жаропонижающих высаже-
ны робиния псевдоакация, калина 
обыкновенная, осина и различные 
ивы. Слева расположились пото-
гонные и мочегонные: это разные 
виды берез, липы, арония, разные 
виды вишни — сахалинская или ку-
рильская (сакура), вишня обыкно-
венная и черешня.

Далее в глубине сада размести-
ли зону растений, влияющих на 
сердечно-сосудистую систему. В 
зоне орехоплодных растут лещи-
ны и орехи, на участке растений, 
содержащих дубильные вещества, 

— дубы, скумпия кожевенная, сумах 
оленерогий, птелея трехлистная, 
айлант высочайший, разные виды 
ольхи и черемухи. 

Один участок плавно перетека-
ет в другой: растения со слабитель-
ным действием представляют жо-
стер и крушина, в зоне противовос-
палительных высадили ясени, софо-
ру японскую и сирени. На участке 
стимуляторов расправили свои ли-
стья шелковица, секуринега, аралия, 
элеутерококк, акантопанакс, магно-
лия кобус и магнолия обратнояйце-
видная. Здесь же одно из сокровищ 
коллекции — гинкго двулопастный, 
который произрастал на Земле еще 
в мезозойскую эру. Сегодня из него 
делают лекарства для улучшения 
мозговой деятельности.

ботанический 
сад пеРеехал
В кРылатское
на новой площадке уже поСтроен 
Современный учебно-лабораторный 
корпуС С оранжереей

Недалеко расположился уча-
сток хвойных, где растут ели, со-
сны и пихты — добываемые из них 
эфирные масла помогают при раз-
личных заболеваниях. Зону китай-
ской медицины представляют гор-
тензия древовидная, гаммамелис и 
форзиции.

На участке декоративных рас-
тений Ботанического сада, кото-
рый самым первым будет встре-
чать студентов и гостей сада, уже 
растут дейция, калина бульденеж, 
гортензии, декоративные ябло-
ни, абелия корейская, древовид-
ные пионы и вейгела. Для тех рас-
тений, которым нужен водоем, в 
том числе кувшинок и кубышек, 
вырыли глубокий пруд.

Также в ближайшее время бу-
дет воссоздан участок низинного 
болота, чтобы можно было там 

Бîтаíи÷åñêий ñад Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта — îдиí из êрупíåй-
ших уíиâåрñитåтñêих бîтаíи÷åñêих ñадîâ Рîññии, êîтîрый ñîдåржит 
бîлåå 1280 лåêарñтâåííых раñтåíий ñ разíых êîíтиíåíтîâ, – îбрåл 
ñâîй íîâый дîм. Этî у÷аñтîê плîщадью 5,5 га íа тåрритîрии уíи-
êальíîгî прирîдíî-иñтîри÷åñêîгî парêа «Мîñêâîрåцêий» â Крылатñêîм 
райîíå Мîñêâы мåжду Южíым татарîâñêим прудîм и лåдîâым дâîр-
цîм «Крылатñêîå».

прямая речь
ГАЛИНА РАМЕНÑКАя, дирåêтîр Иíñтитута фарма-

ции им. А.П. Нåлюбиíа, прîфåññîр, д.фарм.í: 
– Ботанический сад планируется открыть с нового 

учебного года — с 1 сентября. Он будет использоваться 
в учебном процессе школьников Предуниверсария, сту-
дентов, магистрантов и аспирантов нашего Университе-

та. Там будут проходить как теоретические занятия, так и практические, а 
также научные исследования, связанные с выращиванием и агротехникой 
лекарственных растений, их культивированием, изучением их состава и, со-
ответственно, созданием препаратов на их основе.

посадить чернику, бруснику и ба-
гульник. 

Там, где заканчивается дендра-
рий, начинается открытая террито-
рия — это так называемая зона си-
стематики. Здесь растения будут 
изучать по видовым принадлеж-
ностям. Несколько видов одного и 
того же семейства будут расти ря-
дом, как, например, уже сейчас тут 
растут горянка колхидская и горян-
ка красная или несколько видов ва-
лерианы. Для этой же цели скоро 
тут появится фармакопейный уча-
сток, где будет высажено опреде-
ленное число растений в соответ-
ствии с учебной программой Ин-
ститута фармации имени А.П. Не-
любина.

Новый университетский Бота-
нический сад, как и прежний, пред-
назначен для практических заня-

тий обучающихся Института фарма-
ции и в качестве научной базы для 
студентов и сотрудников Первого 
МГМУ. Здесь уже построен учебно-
лабораторный корпус площадью 2,2 
тысячи квадратных метров – совре-
менное здание с оранжереей, осна-
щенной всем необходимым для 
освещения редких растений, поли-
ва, вентиляции, поддержания нуж-
ной температуры и микроклимата. 
Она разделена на две части — тро-
пики и субтропики.

Здание оснащено современ-
ной системой турникетов. На пер-
вом этаже размещены помещения 
для персонала, санитарные комна-
ты, кладовые для семян, удобрений 
и для сушки гербариев, есть даже 
карантинная комната для больных 
растений. На втором этаже уже 
готовы учебные аудитории и залы, 
компьютерный класс, кабинеты ру-
ководства, а главное – лаборатория 
фармакогнозии. 

Если ранее студенты собирали 
сырье и увозили его к себе на ка-
федру, то сейчас они смогут прово-
дить свои исследования здесь же, 
в том числе с использованием ми-
кроскопа и химических реактивов. 
В Университете считают, что это 
может вывести качество обучения 
и научных исследований на новый 
уровень.
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блаГодарноСти врачам

объявление
Объявления о конкурсном отборе и/или выборах на замещение должностей педагогических работ-
ников, относящихся к профессорско-преподавательскому составу, публикуются в информационно-
телекоммуникационной сети интернет на Международной рекрутинговой площадке «Работа и карье-
ра в Сеченовском Университете» официального сайта университета: sechenov.ru. По вопросам пода-
чи документов обращаться: г. Москва, ул. Большая Пироговская, д. 2, стр. 4, комн. 224. Тел. (495) 

609-14-00, доб. 20-09.                                          Отдел кадров.

***
Выражаю огромную благодарность сотрудникам Клиники 

акушерства и гинекологии им. В.Ф. Снегирева за оказание мне ме-
дицинской помощи на высоком профессиональном уровне. Осо-
бенно хочу поблагодарить заведующего гинекологическим отде-
лением Брюнина Дмитрия Викторовича, лечащего врача Рухад-
зе Тамару Нодаровну, врача УЗИ Гриневу Анну Михайловну и, ко-
нечно, ангела-хранителя анестезиолога-реаниматолога Федорову 
Ирину Васильевну за своевременно проведенную операцию, сла-
женную работу при возникшем осложнении, сохранение моей 
жизни и здоровья. Также огромная благодарность другим врачам, 
всему среднему и младшему персоналу отделения гинекологии за 
внимательное и чуткое отношение. Бесконечно спасибо и поже-
лание крепкого здоровья и профессиональных успехов!  

Д. тåñаêîâа
***

Хочу выразить благодарность врачу. Три месяца назад у меня 
были большие проблемы со здоровьем. Я обращалась ко многим 
специалистам города Москвы, но здоровье не улучшалось. Зна-
комые подсказали мне обратиться в Клинический центр Сеченов-
ского Университета. Я записалась к врачу-эндокринологу Пеше-
вой Екатерине Дмитриевне, которая оказалась высококлассным 
специалистом, врачом от Бога! Она быстро поняла мою проблему 
и назначила лечение, которое в первый же день помогло. От чи-
стого сердца благодарю вас! Спасибо за таких врачей и такие цен-
тры! Это самый высокий уровень медицины! 

Э.В. Пîярêîâа 
***

Хочу поблагодарить замечательных специалистов клиники ко-
лопроктологии и малоинвазивной хирургии: врача-эндоскописта 
Кирюхина А.П., анестезиолога Таукенова А.С., Дахаева Г.А. и ме-
дицинскую сестру Ишкулову Е.М. У меня выраженная извитая до-
лихосигма, которая сопровождается болевым синдромом много 
лет. Есть онкологическая настороженность. Диагностическую 
колоноскопию рекомендовали давно, но я не решалась из-за сво-
их анатомических особенностей. Решилась. По рекомендации об-
ратилась в отделение эндоскопии УКБ № 2 и нисколько не пожа-
лела об этом. Колоноскопию проводили под седацией, учитывая 
болевой синдром и непростую анатомию. Очень рекомендую спе-
циалистов этого отделения! Желаю творческих успехов, долгих и 
плодотворных лет на любимой работе и благодарных пациентов! 

О.Н. Журиíа
***

Я обратился в Клинический центр МГМУ им. Сеченова и хочу 
выразить благодарность докторам Алленову С.Н., Лумпову И.С., 
Щедриной И.С., Поляковскому К.А., Ефетову С.К. за вниматель-
ное отношение, профессионализм, грамотные рекомендации и 
чуткое отношение. 

А.Н. Джигир
***

Я многодетный отец, ветеран боевых действий. Хочу выра-
зить слова благодарности сотрудникам Университета им. Сечено-
ва Алленову С.Н., Алленову М.Н., Щедриной И.С., Михайлову В.Ю. 
за неравнодушное отношение, помощь в госпитализации и ока-
зание содействия в решении моего вопроса с травмой, получен-
ной на СВО. Хочу поблагодарить за теплый прием в клинике ре-
абилитации УКБ № 2 Тернового К.С., лечащего врача Алиева А.Ф., 
врача ЛФК Маркова А.В., врача-физиотерапевта Андрющак Т.И., 
массажиста Мачкина Б.Е. Спасибо за оперативность, диагностику, 
эффективные реабилитационные мероприятия, которые позво-
лили значительно уменьшить боль. Появилась радость от жизни! 
Спасибо руководству университета за воспитание внимательных 
и уважительных докторов! Очень рад, что у нас есть такие врачи, 
а такие, как в Сеченовском, своих не бросают! 

Д.Ñ. Вîлêîâ

знай нашИх

наша молодежь ВыигРыВает гРанты
в СеченовСком универСитете определили победителей 
внутреннеГо ГрантовоГо конкурСа

Объåдиíåííый мîлîдåжíый прîåêтíый îфиñ 
пîдâåл итîги Мîлîдåжíîгî граíтîâîгî êîíêурñа 
иíициатиâ Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта. Из 60 за-
яâîê эêñпåрты îтîбрали âîñåмь – этî прîåêты 
îт îбу÷ающихñя, три из êîтîрых пîñâящåíы âî-
âлå÷åíию ñтудåíтîâ â íау÷íî-иññлåдîâатåльñêую 
дåятåльíîñть Уíиâåрñитåта. Вñå иíициатиâы-
пîбåдитåли будут рåализîâаíы â 2024 гîду.

 в 
числе победивших проект Гульназ Хамидули-
ной по раздельному сбору мусора, в рамках ко-
торого на территории Сеченовского Универ-
ситета организуют точку сбора отходов по ше-

сти категориям; проект образовательного воркшопа 
Students 4 Students от Дарьи Кургузовой, цель кото-
рого – адаптация иностранных обучающихся к обра-
зовательной и культурной среде Сеченовского Уни-
верситета. Поддержку получит и проект Александра 
Русанова «Здоровый кампус», нацеленный на созда-
ние здоровой среды и формирование активного об-
раза жизни среди всех сообществ Университета, а 
также проект Даниила Зеленова по благоустройству 
студенческих пространств и просветительский про-
ект Екатерины Казанцевой по повышению осведом-
ленности молодежи об орфанных заболеваниях.

В числе победителей и проекты, посвященные 
науке. Так, победителем грантового конкурса стала 
Зоя Шамитько, которая предложила создать в Уни-
верситете коворкинг для молодых ученых, который 
станет центром притяжения для тех, кто уже зани-

мается исследованиями, и тех, 
кто ищет единомышленников, 
которые помогут начать путь в 
науке. Также Университет ре-
ализует проект Ксении Крыло-
вой, преобразовав исследова-
тельский кабинет кафедры фа-
культетской терапии № 2 в ла-
бораторию по исследованию со-
судистого старения. Благодаря 
поддержке Университета в 2024 
году будет открыт и «Виногра-
довский студенческий кружок» 

– научный терапевтический кру-

жок. Инициативу на конкурс вы-
двинула Виктория Куликова.

«Мы видим, что наши обуча-
ющиеся стремятся трансформи-
ровать к лучшему среду вокруг 
себя, делать студенческое про-
странство более комфортным, 
вовлекать все большее число ре-
бят в научно-исследовательскую 
жизнь Университета», – заявил 
проректор Сеченовского Уни-
верситета по молодежной и вос-
питательной работе Валерий 
Роюк.

Опрåдåлåíы пîбåдитåли êîíêурñа íа пîлу÷åíиå ñтипåí-
дии Прåзидåíта РФ для аñпираíтîâ и адъюíêтîâ, заíимаю-
щихñя íау÷íыми иññлåдîâаíиями â рамêах приîритåтíых íа-
праâлåíий íау÷íî-тåхíîлîги÷åñêîгî разâития Рîññии. В ÷иñлå 
500 пîбåдитåлåй, îтîбраííых из 4,7 тыñ. заяâîê, пятåрî аñпи-
раíтîâ Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта.

Всего на конкурсный отбор поступило более 4,7 тысяч заявок, 
из которых 97% были допущены до экспертной оценки. Всего в 
2024 году определены 500 победителей. Среди них – пятеро мо-
лодых ученых Сеченовского Университета: аспирант Центра ин-
новационных коллагеновых разработок Института регенератив-
ной медицины Алия Гилязова с проектом «Разработка оптически 
прозрачных мембран для применения в офтальмологии», Сергей 
Ткачев из центра «Цифровой биодизайн и персонализированное 
здравоохранение» с работой «Установление влияния тканевого 
микроокружения на прогрессию увеальной меланомы», Шакир 
Сулейманов из лаборатории иммунной инженерии Института ре-
генеративной медицины с исследованием транскрипционной ак-
тивности иммунорегуляторных генов в клетках при активации 
разных типов рецепторов к TNF-медиаторам в норме и при ревма-
тоидном артрите, Денис Шимановский с кафедры топографиче-
ской анатомии и оперативной хирургии Института клинической 
медицины им. Н.В. Склифосовского с работой «Локальный и си-
стемный фармакологический контроль ранозаживления на фоне 
онкологического процесса в эксперименте» и Элина Абдеева с ка-
федры пластической хирургии Института клинической медици-
ны с работой «Алгоритм выбора перфорантного сосуда при от-
сроченной реконструкции молочной железы лоскутом глубокой 
нижней надчревной артерии». 

Размер президентской стипендии – 75 тысяч рублей. Она на-
значается на срок от года до четырех лет. Поздравляем стипенди-
атов и желаем успехов в научной деятельности!

аспиРанты пеРВого мгму получат 
стипендиЮ пРезидента

Подведены итоги финала Всероссийского инже-
нерного конкурса – 2023/2024. В числе победителей 

– магистрант Передовой инженерной школы Сече-
новского Университета Анастасия Горина. Ее проект 
«Макетное моделирование церебральных сосудов с 
гигантской аневризмой для верификации компью-
терной модели оценки необходимости нейрохирур-
гических вмешательств» посвящен компьютерному 
моделированию и созданию моделей фантомов со-
судов для проведения стендовых испытаний. В рам-
ках этого проекта Анастасия исследует особенности 
кровотока, которые могут стать причиной разрыва 
аневризмы. Ежегодный Всероссийский инженер-
ный конкурс в России проводят с 2014 года. Его цель 

– развитие инженерного кадрового потенциала рос-
сийской экономики с помощью оценки индивиду-
альных инженерных проектов и разработок. В про-
шлом году в число победителей конкурса вошла ма-
гистрант Сеченовского Университета Елена Юсупов-
ская. Победу ей принес проект «Органические полу-
проводники с p-i-n структурой для оптоэлектронной 
стимуляции клеток».

сеченоВские инженеРы – 
В числе лучших


